
②② ③③

①①

图①：2020 年 6 月 1 日，军事科学院为赴武汉军事医学

专家组举行归建仪式，举旗者为张晓鹏。

军事科学院军事医学研究院提供

图②：2020年春，武汉抗疫一线，张晓鹏（右）和陈薇院士

在一起研讨。 邵龙飞摄

图③：武汉抗疫一线，张晓鹏（左）和曹诚研究员身着正

压防护服进入“红区”。 张振威摄
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一摞红色荣誉证书，“隐藏”在成堆的
白色文件里。

那天，如果不是临时要查找一份重要
的数据文件，直至采访结束，记者都没有
机会看到被张晓鹏锁进柜子里的荣誉。

即便已“暴露”，张晓鹏仍坚持只向
记者展示那张被他视为珍宝的纪念版机
票——去年，在武汉新冠肺炎疫情一线战

斗 81 天的全部记忆，都定格在机票上的
“凯旋门”里。

低 调 ，似 乎 刻 进 了 张 晓 鹏 的 骨 子
里。平时在饭堂吃饭，张晓鹏总是选择
坐在角落；在路上行走，他也常常是步履
匆匆低头思考；在实验室，他更是可以沉
默地坐上一整天。对他来说，唯一的高
调时刻，只可能发生在与战友讨论科研

项目时。
当 2020 年“最美新时代革命军人”

的荣誉落在张晓鹏肩上，媒体记者突然
涌向他狭小的办公室，他“觉得很不适
应”。

在媒体聚光灯的照射下，人们才发
现，这位年轻军官已经师从陈薇院士在军
事医学科研领域默默耕耘了20年。

20年时间，世界的变化翻天覆地，中
国的发展则更加令人惊叹。作为军队科
研人员，张晓鹏的生活却一直保持着同一
种节奏——这种被他称为“宁静生活”的
科研节奏，远远望去像是一汪清澈而平静
的湖水。

在张晓鹏自己看来，要搞科研，“就要
在喧闹的世界里，守住一颗宁静的心”。

“成大事者，要愿意
坐‘冷板凳’，一直坐‘冷
板凳’”

这是入伍多年以来，父母第一次十

分清楚地知道张晓鹏在做什么——

2020 年 9 月底的一天，军事科学院

军事医学研究院某研究所领导带着一

张喜报，来到河南商丘的一座小县城。

那是张晓鹏的老家。2020 年春节，张晓

鹏就是从这里连夜驱车赶回北京，踏上

南下抗疫的征途。

小区里挤满了人，很多乡亲从来没

见过如此隆重的仪式现场。张晓鹏的

父母站在舞台正中央，身披绶带。他们

背后，印有“最美新时代革命军人”的红

色条幅格外显眼。

“党和国家培养了张晓鹏，他做了

自己应该做的事情。希望张晓鹏以后

可以戒骄戒躁，为部队、为国家做出更

大 的 贡 献 ……”张 晓 鹏 的 母 亲 用 简 单

质 朴 的 语 言 表 达 着 谢 意 ，勉 励 着 远 方

的儿子。

同一时刻，北京的军事科学院军事

医学研究院某研究所内，张晓鹏正整理

着某生物药品的最新实验数据。与 700

公里外的家乡相比，这里安静得像另一

个世界。直到有战友来喊他吃午饭，他

才回过神。

摘 下 眼 镜 ，张 晓 鹏 双 手 用 力 搓 搓

脸 ，拿 起 调 了 静 音 的 手 机 。 几 十 条 信

息 在 屏 幕 亮 起 的 瞬 间 ，跳 进 张 晓 鹏 的

眼睛——几乎全都是老家亲戚朋友拍

摄 的 送 喜 报 仪 式 现 场 的 小 视 频 ，以 及

或长或短的赞许。

张晓鹏认真而谦逊地回复着每一

个人。最后，他给父母郑重地发去一条

短信：“谢谢爸妈，辛苦了！”

很少使用表情包的他，又在短信后

补上了一个拥抱的表情。

“那是特殊时刻的特殊荣誉，我作

为一名科研人员，就该把本分之内的事

做好。”张晓鹏平静地说。

“利”关难过，“名”关难闯。这两个

“特殊关口”，构成了张晓鹏对这次抛头

露面机会的全部理解。他更喜欢待在

实验室，“埋头于细菌和数据的世界”。

即使没人注意到他们这群人的存在，即

使可能很长时间都出不了任何成果，这

样的生活依旧使他安心。

“不会觉得枯燥、寂寞吗？”记者问。

“这世上没有寂寞的工作，只有冷

漠的工作态度。”张晓鹏微笑着说，“我

们工作的价值不能以名利来衡量。对

科研人员来说，成大事者，要愿意坐‘冷

板凳’，一直坐‘冷板凳’。”

走进军事科学院军事医学博物馆，

就能看见垂檐悬挂的一幅幅科研专家

挂像。凝视一幅幅挂像，他们的面孔有

些还很陌生，可在他们的眼神中潜藏着

同一种炽热的情感。

张晓鹏每次来到这里，都会感到一

种强大的力量。“如果把我们军事医学

研究比成一个庞大的星座，这些前辈就

像是一颗颗光芒四射的巨星。他们的

光芒你未必看得到，但正因为有了这些

‘隐形’的光，我们的路才走得更快、更

踏实。”张晓鹏说。

“既然上了战场，指
挥员下达了任务就要坚
决落实，哪怕只是搬一箱
弹药”

去年此时，张晓鹏和战友们已经进

入 抗 击 新 冠 肺 炎 疫 情 战 斗 收 尾 阶 段 。

武汉在全国医护人员以及所有武汉人

民的努力下顺利重启。

张 晓 鹏 很 想 再 回 武 汉 一 趟 ，看 看

飘 落 的 樱 花 雨 ，尝 尝 热 闹 的“ 过 早 ”

摊 ，再 到 中 部 战 区 总 医 院 的 那 棵 大 樟

树 下 静 静 地 坐 一 会 儿 ，听 听 虫 鸣 鸟

叫。

张晓鹏的日常工作，让他早已习惯

了寂寞，也习惯了用很长很长的时间去

等待一个未知的结果。在武汉抗疫的

81 天，则让张晓鹏“感受了一种全新的

人生”——

核酸检测，是军事医学专家组科研

攻关中最基础、最简单的一项操作。这

对张晓鹏和战友们这些高学历的研究

人员来说，似乎有些“大材小用”。

张晓鹏却不这么认为：“无论博士、

硕 士 ，首 先 是 一 名 战 士 。 既 然 上 了 战

场，指挥员下达了任务就要坚决落实，

哪怕只是搬一箱弹药。”

迅速检测，迅速反馈。当一个个检

验结果摆在眼前，张晓鹏知道，这些冰

冷数据的背后，是一个个鲜活的生命，

是一颗颗火热跳动的心，是一个个等待

希望的家庭。

与此同时，在陈薇院士指导下，2 月

中下旬，张晓鹏和战友们建立了一个多

重病原检测平台。这个平台可以同时

检测流感病毒、肺炎支原体等多种呼吸

道病原体。

抵 达 武 汉 的 第 4 天 ，张 晓 鹏 接 到

了一项新任务——在开展核酸检测的

同 时 ，随 军 事 医 学 专 家 组 曹 诚 研 究 员

一起赴金银潭医院进行全方位气溶胶

采样。

金 银 潭 医 院 ，从 机 关 工 作 区 到 物

资仓储区，从垃圾处理区到检验科，甚

至 是 收 治 危 重 病 人 的 ICU 病 房 ，处 处

留下了他们的身影。由于任务紧急且

初 期 物 资 紧 张 ，用 于 脚 部 防 护 的 塑 胶

鞋 套 太 小 ，张 晓 鹏 不 得 不 冒 着 可 能 会

破损的风险，赤脚穿戴两层，小心翼翼

地穿行于医疗垃圾处理区的沙砾和污

水地面上。

“那时候才真的体会到什么叫如履

薄冰。”张晓鹏笑着回忆。

一 次 ，张 晓 鹏 在 ICU 病 房 采 样 ，

看 到 医 护 人 员 正 为 一 名 危 重 患 者 实

施 气 管 插 管 手 术 。 在 近 距 离 实 时 采

集 空 气 样 本 的 同 时 ，张 晓 鹏 见 证 了 医

护人员们抢救时的奋不顾身。

厚 重 的 防 护 服 下 ，张 晓 鹏 的 心 揪

紧 。 满 是 雾 气 的 护 目 镜 后 面 ，张 晓 鹏

的 眼 眶 红 了 。 这 是 他 第 一 次 如 此 近

距 离 面 对 生 命 与 病 毒 的 殊 死 抗 争 。

那 一 刻 ，张 晓 鹏 的 脑 海 中 只 有 一 个 想

法 ：“ 我 们 的 科 研 攻 关 要 快 点 ，再 快

点！”

时隔一年，再次聊起病毒、抗体、疫

苗，张晓鹏的眼睛里依然闪着光，语气

平淡，却透着沉稳与自信。那些听起来

晦涩的专有名词，像是一块块拼图，拼

成了张晓鹏在武汉抗疫 81 天的岁月，更

拼成了他在军事医学科研领域奋斗的

青春岁月。

张 晓 鹏 在 武 汉 抗 疫 一 线 度 过 了

40 岁生日。这个生日没有礼物 ，没有

蛋 糕 ，也 没 有 一 顿 丰 盛 的 大 餐 。 但 正

是 这 忙 碌 的 一 天 ，让 张 晓 鹏 又 一 次 感

受 到 肩 头 责 任 之 重 。 他 深 深 体 会 到

习主席在纪念五四运动 100 周年大会

上的讲话内涵——

青年的人生目标会有不同，职业选

择也有差异，但只有把自己的小我融入

祖国的大我、人民的大我之中，与时代

同步伐、与人民共命运，才能更好实现

人生价值、升华人生境界。

“我们就是肩负重任
的一代”

有人说，选择一种职业就是选择一

种生活方式。

全 球 疫 情 形 势 并 不 乐 观 ，张 晓 鹏

心 中 的 弦 仍 然 绷 得 紧 紧 的 。 去 年 ，他

在武汉忙抗疫 ；现在 ，回到北京 ，他的

工作更忙，“很多事情必须争分夺秒地

去做”。

如今，张晓鹏的生活几乎被工作填

满。他的办公室里，几乎看不到生活的

痕迹。唯独有迹可循的，是他满满的工

作日志表格中，偶尔出现的“给孩子带

辅导资料”，以及一直放在案头的一本

“青春纪念册”。

纪念册里是张晓鹏和他的大学同

学 ，40 张 微 笑 的 面 孔 洋 溢 着 青 春 气

息 ，一 如 当 年 他 们 一 同 走 进 军 医 大 学

时那样。

对着人体骨骼模型复习考试，队列

中 下 错 口 令 ，叠 被 子 时 被 新 兵 班 长 猛

“熊”一顿……一件件趣事、囧事成为青

春的闪光回忆。军校生活经岁月打磨，

让如今的张晓鹏更深层理解了何为“军

队”，何为“军人”，何为“团结”。

在去年抗击新冠肺炎疫情的战场

上 ，张 晓 鹏 和 一 位 同 学 相 遇 了 。 那 一

晚，同学所在地方医院即将回撤，张晓

鹏来看望他。当一身戎装的张晓鹏站

在同学面前时，同学一把抱住他。

那一刻，战场相逢的欣喜、与病毒

抗争的苦楚交织在一起，令两个已届不

惑之年的男儿情感决堤了。

告别时，一位战友突然向张晓鹏敬

了一个军礼。张晓鹏马上立正，庄严回

礼。

平时很少看电视的张晓鹏，最近忙

里偷闲看了《觉醒年代》的片段。剧中，

李大钊激情朗读《青春》的那一幕，让他

热血沸腾——

以青春之我，创建青春之家庭，青

春之国家，青春之民族，青春之人类，青

春之地球，青春之宇宙……

多年前，在学校课堂上，张晓鹏读

过这篇文章。如今，已经入伍 24 年的他

再读这篇文章，才彻底理解了文字背后

的震撼和力量。

张晓鹏说：“青年人的状态决定着

一个国家的未来。”

2003 年，张晓鹏分配到原军事医学

科学院的第二年，非典疫情开始肆虐。

他的导师陈薇带头进入实验室，一待就

是十几个小时。

在张晓鹏记忆中，导师陈薇总是风

风火火。为了尽快研制出有效药物，每

次进实验室前她总是少吃少喝。

“上厕所都觉得浪费时间！”导师的

一言一行，对刚毕业不久的张晓鹏而言

无疑是震撼的。从那时起，他抱定了跟

着导师与病毒对抗的决心。

就 是 在 这 栋 简 朴 的 小 楼 里 ，张 晓

鹏 和 战 友 们 配 合 导 师 陈 薇 成 功 打 通

了 干 扰 素 大 规 模 发 酵 工 艺 流 程 ，满 足

了“重组人干扰素 ω”生产需求。这一

场“ 硬 仗 ”也 成 为 张 晓 鹏 军 旅 青 春 的

闪光注脚。

走出小楼，张晓鹏指着不远处一栋

已经完工的大楼告诉记者，他们的团队

很快就可以告别“一个团队三处办公”

的窘况，搬进新实验室。

望着远方，张晓鹏说：“其实，我们

军 事 医 学 科 研 工 作 也 经 历 过‘ 钢 少 气

多’。现在，‘钢’多了，‘气’要更多。前

几天，习主席在考察清华大学时说过，

当代中国青年是与新时代同向同行、共

同前进的一代 ，生逢盛世 ，肩负重任 。

我们就是肩负重任的一代！”

的确，能将自己所学、所长，投入一

份喜爱的事业，是一种幸福。

如 果 ，这 份 事 业 恰 是 国 家 所 需 ，

个 人 成 长 与 国 家 发 展 得 以 同 频 共 振 ，

这 何 尝 不 是 一 份 更 大 的 幸 运 和 荣 光

呢？
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走近军事科学院军事医学研究院副研究员张晓鹏—

“守住一颗宁静的心”
■中国军网记者 孙伟帅 本报记者 邵龙飞 特约记者 王 迪

2021年 4月 22日，对我来说是个值得

纪念的日子。这一天，我作为“清华情·航

天志”报告团的一员，回到了我的母校清

华大学，给学弟学妹们讲述自己的故事。

在清华读书期间，我经历了 100 周

年校庆。那时，我见到的返校校友，几乎

全部是各行各业的领军人物。因此，我

一直把“优秀校友”这四个字当作是含金

量最高的奖项，把能够站到清华的演讲

台上当作是无上的殊荣。让我没想到的

是，这个梦想竟然在 110 周年校庆前夕

实现了。

然而，我深知自己能得到这份荣誉，

并不是因为我比其他同龄青年人更优秀，

只是因为我选择了航天之路。2013年，我

从清华毕业后，加入了北斗导航系统的研

制建设队伍。这份工作，在外人看起来是

“高大上”的，每天与浩瀚星河为伴，那该

多么浪漫啊。实际上，并非如此。

北斗三号的如期开通，被很多人认

为是一个“不可能完成”的任务。它的系

统复杂度几倍于北斗二号，建设时间却

缩短了将近一半。这样的“中国速度”背

后，是所有北斗人的奉献和付出。

为了赶进度，我们来不及等到机房完

成施工，就开始进设备、搞联试。那时候，

我们每人每天上班必备的“行头”，是一顶

安全帽。大家就是在满地沟壑、墙上裸露

着钢筋、头顶上还掉着焊花的环境中，加

班加点，把北斗三号给“抢”出来的。

新机房刚刚通电那天晚上，领导通

知大家到新会议室开部署会。我跨过楼

门口的大土坑，爬上两边没有护栏的楼

梯，在堆满各种建筑材料的走廊里摸索，

终于找到了会议室。

推开门，那个场景让我永生难忘——

会议室的大桌子周围已经坐满了

人，从白发苍苍的总师到像我一样的年

轻人，每个人头上是安全帽，脸上是防尘

口罩，在呼吸都困难的屋子里，镇定自若

地讨论着工作。

当时，我第一反应是“好笑”。可还

没笑出来，又鼻子一酸。我想起前些天

在楼顶安装接收机的时候，我的组长有

些抱歉地对我说：“你一个清华毕业生，

我们不让你在实验室里写论文，却让你

爬工地干力气活，真是委屈你了！”

可是，眼前的这些人哪个不是硕士

博士？哪个不是专家学者？面对必须完

成的任务，他们又有谁抱怨过什么？有

多少航天人都是这样，在尘埃扑面的地

方仰望着星空。

苦吗？其实挺苦的。苦与乐，本身

就是一个辩证的话题。付出的辛苦值不

值得，要看它是为了什么。现在，再回想

当年戴着安全帽搞联试的那段日子，我

觉得很值得，很快乐。因为，我参与了北

斗这样大国重器的研制。这是许多我这

个年纪的年轻人求之不得的机会。

有许多人问我，你一个清华毕业生，

为什么要选择这样的工作？我说，因为我

觉得人这一辈子总得做出点什么。当我老

了，我可以对我的孙辈们说：你用的北斗，

是你奶奶年轻时送上天的。这事儿比赚多

少钱都幸福。我想，航天人之所以肯拼命，

之所以能奉献，原因正在于此吧。

我们的征途是星辰大海，我们做的

是真正值得做的事。

人们都说，航天人是默默付出的一

群人。我想，不是我们在付出，而是航天

事业在成就我们。如果我不是航天人，

也许我会比现在富有，会比现在悠闲，但

我一定不会比现在幸福。

“当代中国青年是与新时代同向同

行、共同前进的一代，生逢盛世，肩负重

任。”而航天事业正是这盛世中的一个大

课题、大工程，是值得我们耕耘的沃土，

是足以让我们实现个人价值的大舞台。

清华人常说“祖国终将选择那些选

择了祖国的人们”。所以，如果再让我做

一次选择，我依然会毫不犹豫地选择这

里。因为航天，因为北斗，我原本平凡的

生命才会变得熠熠生辉。
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